

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO



Año VII

PUNTARENAS COSTA RICA, DOMINGO 17 DE MAYO DE 1903

Nº 777

## Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

**EMILIO ARTAVIA**

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

**Libres de todo gasto**

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

**AGENCIAS.**—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Libeía: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

## BOTICA CENTRAL

«:O:»

**Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana  
por el Doctor GONZALEZ**

**Drogas y productos químicos importa-  
dos directamente de las mejores Fábricas**

»:O:«

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

**Especialidad en el despacho de recetas**

## LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

**TEODORO ROIZ**

**Jabón:**

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

### Manuel J. Robledo

Ofreco en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C<sup>o</sup>, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

### Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

## Lecturas para el Domingo

### AMOR CASTO

Aburrido del bullicio de la ciudad, ansioso de respirar aire puro, de bañar mi cuerpo en la luz esplendorosa que sólo brila en el seno de la Naturaleza, un par de veces por semana, cuando menos, salía al campo. El tren me dejaba en la falda de la montaña y á pié subía por la suave pendiente y examinaba con curiosidad las quintas de recreo que estaban distantes unas de otras, sin duda, para evitar vecindades molestas.

Una, llamaba particularmente mi atención. No tanto por su gran capacidad y buen aspecto, como porque varias veces, subiendo cuesta arriba, llegado á un punto de la montaña que dominaba la casa, había notado que en un pabelloncito aislado, en el centro del jardín, estaba casi siempre en un balcón bajo, una muchacha con traje claro, un ramo de claveles en el pecho y muy vivaracha y graciosa, según podía colegirse á tan larga distancia, de los movimientos que acompañaban una conversación que no oía con un interlocutor que no podía distinguir.

Veía yo á veces que la joven hacía unas reverencias exageradas y se retiraba hacia adentro dando graciosos saltitos. Otras veces miraba á un grupo de árboles que había frente á la explanada de la casa, y poniéndose la mano en el corazón permanecía así largo rato como en éxtasis. Un día, observé, con profundo estupor que aquella joven, que sin duda debía ser muy niña, después de permanecer unos instantes muy quieta, dió un salto mortal y desapareció dentro de la habitación. Otro día tiró una flor de las que llevaba en el pecho, y apenas hubo tocado al suelo cuando un jovencito elegante, con frac y sombrero de copa—era la hora del mediodía—salió como una centella del grupo de árboles, se inclinó ante la muchacha, recogió la flor, la besó, la colocó gravemente dentro del sombrero, como si fuera á hacer algún escamoteo, y muy serio y grave, haciendo unas rarísimas piruetas, desapareció entre la fronda.

La muchacha pareció darle gracias por aquel solo de baile, aplaudió repetidamente y, después, como si de repente le faltara la vida, se inclinó sobre la barandilla, dejó colgar la cabeza y así permaneció durante un cuarto de ho-

ra, cuando menos. Después se irguió, arreglóse el pelo, saludó á derecha é izquierda como una actriz que da gracias por los aplausos del público y, cosa rara, se dejó caer en un enorme tiesto vacío que estaba en el balcón. Como el cachivache era muy grande y la joven muy menuda y delgadita, quedó como enterrada allí dentro, sin que se le vieran más que la cabeza y las piernas que agitaba alegremente en el aire.

Lo más peregrino del caso fué que el incógnito é invisible amante salió de súbito de entre los árboles. Llevaba en las manos unas calabazas de tamaño extraordinario. Adelantó hasta el centro de la explanada; dejó aquellas amarillas esferas en el suelo; se internó de nuevo en el bosquecillo y otra vez salió de él con dos calabazas que fueron á alinearse junto á las primeras. Repitieronse los viajes, y cuando mi hombre fuvo reunido un gran montón de aquellas frutas, se quitó sombrero y frac, que dejó negligentemente en el suelo, quedando en mangas de camisa, porque es de advertir que no llevaba chaleco, y empezó el más formidable bombardeo que jamás presenciaron mis ojos.

Volaron las cucurbitáceas con ligereza y, hundiéndose todas en las negruras de la habitación de la señorita, producían destrozos considerables, á juzgar por los sordos ruidos que hasta mis oídos llegaban.

No quedaba en el suelo sino una calabaza, la más gorda. El misterioso y desahogado joven la cogió con ambas manos, la balanceó por encima de su cabeza, para tomar impulso, y con una rapidez y una precisión admirables la lanzó dentro de la habitación. Los efectos de aquel proyectil se conoce que fueron desastrosos. Se oyó un ruido sordo, acompañado de un estrépito de cristales que daba grima. Después, el esforzado joven hizo una reverencia profunda, puso de nuevo frac y sombrero de copa y se retiró de un modo solemne, mientras la jovencita que presenciara muy gravemente y sin conmoverse el vandálico bombardeo, se levantaba como empujada por un resorte, de la gran maceta y aplaudía con todas sus fuerzas.

Confieso que estaba yo asombrado. Nunca había visto tamañas extravagancias. Las relaciones entre aquellos dos seres origi-

# Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C<sup>o</sup>

Depósito en Puntarenas en la  
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

## ¡La Palmita!

Con este nombre, y en el local que ocupó últimamente «LA NUEVA YORK» se ha abierto un establecimiento donde encontrarán los consumidores de buen gusto siropes finos, magníficos pasteles, cigarrillos, puros, refrescos de piña, tamarindo, naranja, limón, etc; y los jueves y domingos deliciosos sorbetes, sandwiches, etc.

Los siropes son elaborados con azúcar de 1<sup>a</sup> clase del famoso «INGENIO NICOYA» y, en su confección no entra anilina ni ninguna sustancia nociva.

Se sirve á las señoras en salón especial.

Especialidad en la confección de refrescos

ABIERTO TODOS LOS DIAS

Puntarenas, abril de 1903.

## MIGUEL H. CESPEDES

Vende á precios sin competencia los artículos siguientes:

Merinos labrados y lisos, negros y de colores.—Sedas francesas, chinas y japonesas.—Gasas de fantasía, blancas, sedadas y de colores.—Céfiros de lino y seda para vestidos de señoras y camisas para hombres. Zarzas finas sedadas y satinadas.—Franelas para enaguas de señoras.—Pasamanería: aplicaciones de seda, lana y algodón.—Cintas de raso, terciopelo angostito y trenillas de seda.—Velillos de seda y velos para novias.—Bordados, encajes y metidos con huecos.—Géneros para colchones, sábanas, cortinas y carpetas.—Perfumería y demás artículos para tocador.—Cinturones de distintas formas para señoras y para hombres.—Casimires, sombreros de fieltro, de paja y de pita.—Tirantes «Presidente» y otras formas para hombre y para niños.—Botonaduras, corbatas, cuellos, puños y botones de concha para todo uso.—Cuchillería fina, tijeras, cortaplumas, navajas y demás artículos para barberos.—Paraguas y sombrillas de seda y media seda.—Formas paja de Italia para sombreros de señoras y niñas.—Paja suelta de todos colores.—Servicios de porcelana y de loza de China para mesa.—Cubiertos, convoyes, azafates y demás artículos para servicio.—Bombas para pozo, mollejonas, sierras para rajar y para trozar.—Ratoneras, jaulas para pájaros, y lámparas.—Servilletas, géneros para manteles, relojes despertadores y agujas para máquinas.—Libros en blanco y gran surtido de hierro enlazado.—Sacos de alpaca y ropa interior para señoras.

Hay además escopetas, calzado, cristalería, diiles, zarzas, sombreros y muchos artículos que están en **baratillo**.

Imprenta de El Pacifico

nales me encantaban porque se apartaban de lo vulgar, de lo conocido. Ambos jóvenes me eran altamente simpáticos. Debían ser alegres, dicharacheros, bromistas sobre toda ponderación.

Pocos días después pude presenciar otra escena no menos regocijada.

La muchacha estaba en el balcón como de costumbre. Su novio ó lo que fuere, montado á horcajadas en la rama de una encina, siempre de frac y chistera, leía un libraco. De repente, se le ocurrió bajar al suelo, y como el libro le estorbaba, lo colocó con infinitas precauciones encima del sombrero, y en aquella guisa y pasando las de Caín, para que no cayera el libro de su elevado pedestal, se descolgó á pulso y adelantó hacia el centro de la esplanada. Ya allí, saludó con el sombrero. Pero al hacerlo cayó el libro. Antes que tocar al suelo, el joven le había aplicado un vigoroso puntapié que lo envió á cincuenta pasos de distancia, y luego, como la cosa más natural del mundo, empezó á andar á gatas, describiendo un perfecto círculo.

La muchacha, entusiasmada, le arrojó todas las flores que llevaba en el pecho, cuantas había en la maceta de marras, ahora ya bien provista de tierra y flores, y después, no teniendo otra cosa con qué demostrar su admiración por el estafalario y gentil adorador, le fué echando, á puñados, toda la tierra del tiesto y, haciendo un esfuerzo, el propio tiesto, que se rompió en mil pedazos al chocar contra el suelo.

Como si aquella fineza cerrara por aquel día el ciclo de extravagancias, ambos jóvenes se saludaron cariñosa y atentamente, entrando ella en la habitación y él en su predilecto retiro vegetal.

\*\*\*  
Aquí me asalta una duda: ¿he soñado lo que acabo de contar? No lo creo. Lo ví, lo ví con mis propios ojos. ¿Entonces? ... ¡Han pasado tantos años! ... Me parece recordar que en aquel rincón de montaña había un manicomio. Sí, eso debe ser.

A. Riera.

## INFORMACION

### Ministro de Gobernación

El viernes llegó á este puerto, procedente de la capital, el señor Ministro de Gobernación, Doctor don Juan J. Flores.

Fueron á recibirlo á la Estación las autoridades y pereonas principales de esta ciudad, numerosa gente del pueblo y la banda.

De la Estación se dirigió al Palacio Municipal.

De la Gobernación, á donde estuvo como un cuarto de hora, se dirigió con parte de las personas que fueron á encontrarlo, al muellecito del estero donde eran aguardados por dos vaporcitos que los condujeron á San Lucas. Partieron á las diez y media de la mañana.

En la isla fué obsequiado el señor Ministro y sus acompañantes con un espléndido almuerzo, en el cual, á la hora oportuna, tomaron la palabra don Juan Suñol, el señor Guevara, don Carlos Huete y otras personas quienes manifestaron al Doctor Flores á nombre de los puntarenenses, su congratulación por la justicia que se le ha hecho al llevarlo el Gobierno al puesto que honra y las esperanzas que se abrigan respecto á la suerte de Puntarenas con su presencia en el gabinete del actual mandatario.

El señor Flores contestó á tales manifestaciones de simpatía y de confianza con esa frase adecuada, pulcra, sencilla, pero llena de ingenuidad, y puede decirse, que en cuanto á la cuestión puertorriqueña, se expresó en términos análogos á los de Zúñiga y González Víquez, ha pocos meses.

El Doctor Flores deja una esperanza más en el ánimo de los puertorriqueños.

No podía ser de otro modo, es una persona que, como particular y política es justamente estimada en esta Comarca, tanto como Tobías Zúñiga y Máximo Fernández.

A las cuatro de la tarde regresó el señor Ministro y sus acompañantes.

En el muellecito los aguardaba una multitud de gente de todas las clases sociales.

Del Muelle se dirigió á la Estación y tomó el tren, partiendo para Esparta á las cuatro y media de la tarde acompañado de varias personas principales.

EL PACIFICO se complace en presentar su respetuoso saludo al estimado Doctor y á la vez le desea feliz viaje.

### El viernes

tuvimos el placer de conocer personalmente al inspirado vate don Aquileo J. Echeverría, quien honró nuestra oficina con su visita.

Agradecemos al señor Echeverría la atención y le deseamos feliz viaje pues el mismo día partió para la capital.

### Revolución

La de Nicaragua ha sido completamente debelada.

El vaporcito *Victoria* fué tomado por las fuerzas del Gobierno y aprehendidos los principales cabecillas de ella, entre los que se encuentran Emiliano y Salvador Chamorro.

En el combate que se libró y dió ese resultado, hubieron pérdidas muy sensibles de una y otra parte.

El Partido Conservador puede, pues, perder toda esperanza de volver á gobernar en aquel país.

Ese Partido grande, rico, y con elementos poderosos para poder triunfar, ha sido víctima de su poca cordura y falta de unión.

**Teléfono**

Muy beneficioso para los intereses de la comunidad sería que la línea telefónica que hay entre Santo Domingo de San Mateo y la capital, se extendiera hasta Esparta.

Hacemos esta moción á la Municipalidad de Esparta, para que trabaje en el sentido de conseguir esa mejora, aunque tuviere que ayudar con una pequeña suma de sus fondos. Suponemos que no tomará á mal nuestra indicación, aquel Ayuntamiento.

**El Doctor Cárdenas**

Este distinguido caballero llegó á este puerto, procedente de Panamá, el viernes 15 del corriente. Saludamos atentamente al señor Cárdenas.

**Cariari**

Hoy debe llegar á este puerto el vaporcito *Cariari*, procedente de Panamá, y en el cual viene el señor don Agustín Guido.

El *Cariari*, según el decir de algunas personas, es un vaporcito pequeño de las dimensiones de *El Castro*, pero de más potencia y velocidad. Viene destinado al servicio de la Compañía de Vapores del Golfo de Nicoya.

**Bellavista**

En las minas que llevan ese nombre pereció trágicamente en un túnel un individuo llamado Canuto Chavarría. Así lo avisa el Agente de Policía de Montes de Oro, sin dar detalles.

**Invencción gratuita**

*El Noticiero* da publicidad á un telegrama que de Santa Cruz le dirige don Francisco Valle, quien hace constar que es gratuita é injusta la denuncia de que don Telésforo Ramirez piensa introducir un contrabando.

No tenemos relaciones con Ramirez; pero le conocemos bastante y quien como él tiene un capital ganado honradamente, familia numerosa y reputación bien sentada, no es posiblemente creíble que se meta en tales aventuras.

**La Banda**

no almorzó ni comió el viernes. En otra ocasión, bueno es considerarles un poco más.

Convenimos en que se les diga: *soplen* ustedes hasta reventar, pero déseles de comer, porque ellos, como todo hijo de vecino, también sienten hambre.

**Secretaría**

La del Juzgado Civil y del Crimen de esta ciudad, no fué aceptada por don Francisco Ocampo, debido á tener numerosos é importantes asuntos á que atender.

**El templo**

Cuando el señor Ministro de Policía iba para la Estación, se detuvo á ver algunos instantes nuestro bonito templo en construcción.

Ojalá el Doctor Flores consiguiera aunque fueran unos \$ 4,000 para concluirlo.

**¡Qué feo!**

Horroroso es el color de los vestidos nuevos de la policía y la banda

Bueno estaría para oficiales de sanidad cuando haya fiebre amarilla, para indicar su oficio.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

**Personales**

Procedentes de la capital han llegado á este puerto la señora madre de don Antonio Gámez y el machito Mc. Adan.

Para Chiriquí partió el joven don J. Duverrán.

Vaya á ellos nuestro saludo.

**Súplica**

A nuestro Agente en Limón le suplicamos se sirva enviarnos los fondos que en su poder tiene correspondientes á febrero, marzo y abril.

**El Turrialba**

Ya regresó ese vapor nacional de su misterioso viaje.

Era como suponíamos: andaba por la bahía de Salinas llevando y trayendo al Coronel Molina con un piquete de gendarmes de hacienda.

**Robos**

Continúan, aunque de menor cuantía. Una persona nos dijo el nombre del dueño de la casa donde hay una especie de madriguera de desocupados á quienes se atribuyen los robos habidos.

Ya lo diremos al Comandante de la Policía.

**Aviso Interesante**

De esta fecha en adelante venderé el hielo á 7 céntimos libra, en cantidades mayores de 25 lbs.

Punts., 1º de Mayo de 1903.

S. Mc. Adam R.

**No más gutaperchas!**

Quien desee probar buen pan, procúreselo en «La Josefina», situada al Sur del Parque de esta ciudad, en donde se expendirá desde el 1º del mes entrante en adelante, del elaborado con la legítima harina «El Gallito», exactamente igual al que se consume en la capital y que fabrica la famosa panadería Lamicq.

Se suplica probarlo, nada más. A los dueños de hotel se les ruega avisar anticipadamente la cantidad de pan que necesiten.

Punts., abril 28 de 1903.

**Mercaderías**

Tengo para vender en conjunto ó por partes algunas menudencias á menos del costo. Entre ellas 26 libras (como 500 varas) cuerda de Manila gruesa y mediana, Grasa para carretas, Un juego medidas de estaño de un litro á doble centilitro, Cuchillos de mesa, Tenedores de madera para ensalada ó encurtidos, Gelatina, Pizarrines, Platitos de China, Papel de luto para cartas y otros objetos.

R. Montagné.

**SASTRERIA MODELO**

— DE —

**JOSÉ MARIA RIOS**

Trabajos garantizados.—Puntualidad, buen gusto en el corte y confección de las obras que se le encomienden.

TALLER: Frente á la Gobernación.

**AGENCIA**

— D E —

**Negocios Judiciales, comisiones y referencias**

Oficina:—Al Sur del Parque de esta ciudad.

Dirección telegráfica:—«CASTROS».

Habiéndome separado definitivamente de la Secretaría del Juzgado de Primera Instancia de Puntarenas, acepto la dirección de toda clase de Asuntos Judiciales dentro y fuera de la Comarca.

Me encargo de situar fondos en la capital para cualquier negocio, presentar y retirar documentos sujetos á inscripción en el Registro, publicaciones para la prensa periódica, etc.

Acepto en comisión la compra y venta de fincas rústicas y urbanas, muebles, mercaderías, etc.

Epistolar ó telegráficamente suministro toda especie de datos referentes á negocios peculiares de este puerto.

Tengo constantemente gran cantidad de especies fiscales, ó sea timbres, estampillas, papel sellado, tarjetas postales, etc.

Acérquese á mi despacho quien quiera: arrendar ó subarrendar casas, cobrar judicial ó extrajudicialmente sus cuentas, conseguir colocación, obtener datos del Registro, vender ó comprar á satisfacción, tener buenos criados, en fin, todo aquel que desee al más módico precio y con urgencia, de cualquier punto de la República, algún artículo que por insignificante que parezca, será debidamente atendido.

Garantizo que en mi oficina se obtendrán referencias absolutamente exactas de todo cuanto se desee

Contesto toda correspondencia á vuelta de correo,

Puntarenas, mayo de 1903.

CARLOS CASTRO S.

**EL AFAMADO REMEDIO**

DEL

**Dr. Brande**

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como la *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilidad de los órganos de la generación*.

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo  
De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

BRANDE y C<sup>o</sup>. Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.

# EL FAMOSO COGNAC

## P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>

Importado únicamente por

### Alberto Fait & C.<sup>o</sup>

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.  
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.<sup>o</sup>

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.  
Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

# Lucas Ruiz

## ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República.-Acudid y os convenceréis.

# EL CASINO

## Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo  
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

# Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.  
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

Mc. Adam & Co.